

89^e
CONGRÈS

Acfas

12 mai 2022



Une FORÊT de PROPRIÉTAIRES:

INCURSION AU COEUR DES BOISÉS PRIVÉS



CONFÉRENCE 14

La forêt privée au Québec : que peut-elle nous apprendre de nouveau sur la gouvernance forestière?

Conférenciers : Guy Chiasson, Université du Québec en Outaouais et Maude Flamand-Hubert (Université Laval)

Des recherches sur les forêts dans plusieurs pays ont montré que la façon de gouverner les forêts s'est transformée dans les dernières années. La gestion centralisée des forêts par l'État qui a dominé jusqu'aux années 1990 a atteint ses limites et ferait place à une gouvernance plus décentralisée et plus collective que les chercheurs qualifient de « gouvernance forestière » (Arts, 2014). Au Québec, la mise en place notamment des Tables locales de gestion intégrée des ressources et du territoire dans les années 2000 suggère qu'une certaine gouvernance forestière se met en place en forêt publique, même si c'est difficilement (Beaulieu, Chiasson et Leclerc, 2021). Dans cette communication, nous passerons en revue les différents mécanismes et outils mis en place par l'État pour l'aménagement des forêts privées et la gestion des ressources tirées de ces forêts. L'objectif de cet examen est de voir dans quelle mesure les mécanismes prévus pour la forêt privée québécoise contribuent à une « gouvernance forestière » qui serait décentralisée et collective.



Guy Chiasson est professeur de sciences politiques et développement régional à l'Université du Québec en Outaouais. Ses recherches portent sur la gouvernance des territoires urbains et ruraux au Canada. Plusieurs de ses recherches récentes ont porté sur les communautés dépendantes des forêts et leur participation à la gouvernance des forêts ainsi que sur l'évolution des politiques forestières au Québec et au Nouveau-Brunswick. Il est co-auteur de *L'économie politique des ressources naturelles*, publié aux Presses de l'Université Laval en 1998 et de *Minorités francophones et gouvernance urbaine : Moncton, Sudbury, Edmonton, Ottawa* publié en 1997 avec Greg Allain. Il est membre du Centre de recherche sur le développement territorial.